
ATAS	   ENCONTROS	   PIBIDI	   HISTÓRIA	   EDUCAÇÃO	   PATRIMONIAL	  
	  
	  
ABRIL	  
	  
ATA	  18/04/2012	  
	  
Aos	  dezoito	  dias	   do	  mês	  de	   abril	   de	  dois	  mil	   e	   doze,	   os	   bolsistas	   juntamente	   com	  a	  
orientador	  e	  os	  coordenadores	  se	  reuniram	  na	  UNIPAMPA	  para	  a	  reunião	  semanal.	  A	  
professora	   Juliane	   Serres	   se	   apresenta	   como	   nova	   orientadora	   do	   projeto.	   Logo	   em	  
seguida	  ela	  propõe	  a	  avaliação	  do	  PIBID	  por	  parte	  de	   cada	  bolsista,	  põe	  em	  pauta	  a	  
organização	  do	  encontro	  INTRAPIBID,	  a	  participação	  em	  eventos	  e	  a	  apresentação	  de	  
um	  cronograma	  de	  metas	  em	  linhas	  gerais.	   	  Cada	  bolsista	  fez	  uma	  síntese	  sobre	  suas	  
experiências	   no	  PIBID,	   pontos	   positivos,	   pontos	   negativos,	   expectativas,	   o	   que	   sente	  
em	   relação	  ao	  projeto,	   a	   vivência	  em	  grupo.	  Em	   linhas	  gerais,	   foram	  expostas	   idéias	  
para	   o	   encontro	   INTRAPIBID,	   que	   se	   realizará	   nos	   dias	   25	   e	   26	   de	  maio	   no	   campus	  
UNIPAMPA	   Jaguarão.	   Dentre	   elas	   as	   programações	   culturais,	   o	   ideal	   reflexivo	   do	  
projeto	  e	  a	  participação	  ativa	  dos	  bolsistas	  na	  organização	  do	  encontro.	  A	  professora	  
Juliane	  precisou	  se	  ausentar	  por	  problemas	  pessoais.	  Os	  supervisores	  Claudia	  e	  Carlos	  
José	  seguiram	  a	  reunião	  abordando	  os	  pontos	  do	  cronograma	  apresentado.	  A	  bolsista	  
Marcela	  apresentou	  o	  resumo	  que	  foi	  a	  atividade	  de	  férias.	  	  	  	  
	  
	  
	  MAIO	  
	  
ATA	  02/05/2012	  
	  
Aos	   dois	   dias	   do	   mês	   de	   maio	   de	   dois	   mil	   e	   doze,	   os	   bolsistas	   juntamente	   com	   a	  
coordenadora	  Juliane	  Serres	  e	  o	  supervisor	  Carlos	  Azevedo	  se	  reuniu	  na	  sala	  destinada	  
ao	  PIBID	  na	  Unipampa.	  	  A	  professora	  Juliane	  questiona	  os	  bolsistas	  sobre	  questões	  que	  
ocorreram	  na	  prática	  da	  docência	  feita	  pelos	  bolsistas	  no	  ano	  de	  dois	  mil	  e	  onze.	  Logo	  
após	  apresenta	  um	  calendário	  com	  as	  atividades	  propostas	  que	  serão	  feitas	  até	  o	  fim	  
deste	  ano.	  Nesta	  reunião	  de	  trabalho	  debatemos	  sobre	  a	  organização	  do	  INTRAPIBID	  e	  
a	   elaboração	   de	   um	   questionário	   para	   ser	   aplicado	   nas	   turmas	   da	   escola	   “Instituto	  
Educacional	  de	  Educação	  Espírito	   Santo”,	   este	   será	   realizado	  no	   já	   citado	  mês.	  Além	  
dos	   temas	   já	   referidos,	   tratamos	   sobre	   o	   encontro	   que	   ocorrerá	   em	   julho	   na	   FURG,	  
evento	   realizado	   pela	   ANPUH,	   a	   professora	   Juliane	   ressalta	   a	   importância	   da	  
apresentação	   de	   trabalhos	   pelos	   bolsistas.	   Combinamos	   com	   a	   coordenadora	   de	  
mandar	   os	   resumos	   para	   a	   apresentação	   da	   ANPUH,	   assim	   como	   ela	   enviará	   os	  
cronogramas	   (com	   as	   leituras,	   projetos,	   exposição	   e	   a	   programação	   como	   um	   todo)	  
por	   email	   a	   todos	   os	   bolsistas.A	   bolsista	   Thiara	   não	   estava	   presente	   por	  motivos	   de	  
saúde.	   Juliane	   Serres,	   Kênya	   Jéssica	   Martins	   de	   Paiva,	   Marcela	   de	   Liz,	   Kaiene	   de	  
Carvalho	  Pereira,	  Carlos	  Otoniel	  Pacheco	  da	  Cunha,	  Thiara	  Giménez	  Oliveira,	  Michelli	  
Pureza	  de	  Lima,	  Suellem	  Dias	  Tourança	  Ribeiro,	  Edson	  Sousa	  Lucas	  de	  Araújo,	  Carlos	  
José	  de	  A.	  Machado	  
	  
	  



	  
	  
	  
ATA	  16/05/2012	  
	  
	  Aos	  dezesseis	  dias	  do	  mês	  de	  maio	  de	  dois	  mil	  e	  doze,	  os	  bolsista,	   supervisores	  e	  a	  
Coordenadora	  do	  PIBID	  História-‐	  Educação	  Patrimonial,	  reuniram-‐se	  na	  sala	  105	  com	  a	  
finalidade	  de	  discutir	  e	  separar	  as	  tarefas	  para	  a	  organização	  do	  Encontro	  de	  PIBIDS	  da	  
Unipampa-‐	   INTRAPIBID.	   A	   bolsista	   Kênya	   Martins	   se	   comprometeu	   de	   atualizar	   as	  
postagens	  d	  blog,	  noticiando	  a	  nova	  coordenadora	  e	  o	  novo	  bolsista	  Carlos	  Pacheco,	  
bem	  como,	  as	  tarefas	  do	  mês	  de	  maio.	  O	  bolsista	  Edson	  Araújo	  ficou	  responsável	  por	  
montar	   o	   pôster	   institucional	   para	   apresentar	   no	   INTRAPIBID.	   As	   bolsistas	  Marcela,	  
Suelen	  e	  Kênya	  serão	  as	  recepcionistas	  do	  evento.	  Os	  bolsistas	  Carlos,	  Hemã	  e	  Kaiene	  
levaram	  as	  lembrançinhas	  para	  os	  bolsistas	  dos	  outros	  PIBIDS,	  nos	  hotéis	  da	  cidade.	  E	  
os	   bolsistas	   Thiara,	   Eleandro	   e	  Michele	   farão	   as	   divisões	   das	   cores	   para	   cada	   grupo	  
PIBID	   e	   a	   lista	   de	   presença.	   Juliane	   Serres,	   Kênya	  Martins	   de	   Paiva,	  Marcela	   de	   Liz,	  
Kaiene	  de	  Carvalho	  Pereira	  Carlos	  Otoniel	  Pacheco	  da	  Cunha,	  Thiara	  Giménez	  Oliveira,	  
Michele	  Pureza	  de	  Lima,	  Suellen	  Dias	  Tourança	  Ribeiro,	  Edson	  Sousa	  Lucas	  de	  Araújo,	  
Carlos	  José	  de	  A.	  Machado	  
	  
ATA	  22/05/2012	  
	  
Aos	   vinte	   e	   dois	   dia	   do	   mês	   de	   maio	   de	   dois	   mil	   e	   doze	   os	   bolsistas	   reuniram-‐se	  
juntamente	  com	  a	  coordenadora	   Juliane	  Serres	  e	  a	  supervisora	  Claudia	  Teixeira	  para	  
encaminhar	   tarefas	   relativas	   à	   organização	   logística	   do	   INTRAPIBID.	   Foram	  
confeccionadas	   as	   pastas	   que	   serão	   distribuídas	   aos	   participantes	   do	   encontro.	  
Também	   ficou	   acordado	   que	   haverá	   uma	   reunião	   na	   quinta-‐feira	   próxima	   vinte	   e	  
quatro	   de	   maio.	   O	   grupo	   organizou	   a	   distribuição	   das	   salas	   entre	   os	   bolsistas	   e	  
reforçou	  os	  horários	  de	  chegada.	  
	  
	  
ATA	  24/05/2012	  
	  
Aos	  vinte	  e	  quatro	  dias	  do	  mês	  de	  maio	  de	  dois	  mil	   e	  doze	  os	  bolsistas	   reuniram-‐se	  
juntamente	  com	  a	  coordenadora	  Juliana	  Serres	  nas	  dependências	  da	  unipampa.	  Foram	  
acertados	   os	   últimos	   detalhes	   acerca	   da	   organização	   do	   Intrapibid	   e	   montadas	   as	  
partes	   que	   estavam	   faltando.	   Foram	   marcadas	   as	   datas	   das	   próximas	   reuniões	   e	   a	  
entrega	  do	  relatório.	  Nos	  dias	  vinte	  e	  cinco	  e	  vinte	  seis	  de	  maio	  de	  dois	  mil	  e	  doze	  o	  
campus	   Jaguarão	   recebe	   o	   segundo	   seminário	   Intrapibid:	   O	   pibid	   e	   a	   pesquisa	   em	  
educação.	   O	   evento	   reuniu	   os	   Pibids	   de	   toda	   a	   Unipampa,	   em	   um	   evento	   que	  
proporcionou	   a	   integração	   dos	   programas.	   O	   seminário	   foi	   organizado	   pelos	   Pibid	  
Educação	  Patrimonial	  e	  o	  Pibid	  Educação	  Ambiental.	  	  
	  
	  
ATA	  28/05/2012	  
	  



Aos	  vinte	  e	  oito	  dias	  do	  mês	  de	  maio	  de	  dois	  mil	  e	  doze,	  os	  bolsistas	  juntamente	  com	  o	  
coordenadora	   Juliane	   Serres	   e	   os	   supervisores	   Cláudia	   Teixeira	   e	   Carlos	   José	   de	  
Azevedo	  se	  reuniram	  na	  Unipampa.	  Nesta	  reunião	  foi	  marcada	  a	  data	  para	  a	  palestra	  
com	   o	   agrônomo	   Carlos	   Pereira	   e	   as	   datas	   das	   próximas	   reuniões.	   A	   supervisora	  
solicitou	  os	  horários	  dos	  bolsistas,	  um	  pequeno	  texto	  a	  cerca	  das	  impressões	  sobre	  o	  
Grupo	  de	  Trabalho,	  GT,	  referente	  a	  cada	  bolsista,	  assim	  como	  a	  lista	  de	  sugestões	  de	  
leituras	  sobre	  educação.	  
	  
JUNHO	  
	  
ATA	  13/06/2012	  

	  
Aos	   treze	   dias	   do	  mês	   de	   junho	   de	   dois	  mil	   e	   doze,	   os	   bolsistas,	   juntamente	   com	  o	  
coordenadora	  Juliane	  Serres	  e	  os	  supervisores	  Claúdia	  Texeira	  e	  Carlos	  José	  Azevedo	  se	  
reuniram	  na	  sala	  208	  da	  Unipampa	  para	  a	  palestra	  “Minuanos/Guenoas:	  Os	  cerritos	  na	  
bacia	   da	   Lagoa	   Mirim	   e	   as	   origens	   de	   uma	   nação	   Pampiana”,	   ministrado	   pelo	  
Agrônomo	  Claudio	  Corrêa	  Pereira.	  O	  convite	  foi	  extensivo	  a	  toda	  comunidade	  que	  se	  
fez	  presente.	  
	  
	  
ATA	  14/06/2012	  
	  
Aos	  quatorze	  dias	  do	  mês	  de	  junho	  de	  dois	  mil	  e	  doze,	  os	  bolsistas	  juntamente	  com	  a	  
coordenadora	   Juliane	   Serres,	   reuniram-‐se	   na	  Unipampa.	   A	   coordenadora	   comunicou	  
seu	   afastamento	   de	   três	   semanas.	   As	   pautas	   da	   reunião	   são:	   moodle,	   lattes,	  
impressões	   sobre	   o	   II	   Intrapibid,	   caderno	   de	   campo,	   relatórios,	   questionários,	  
ANPUHRS,	   eventos	   (palestras),	   comunicação,	   novos	   pibidianos,	   textos	   para	   os	  
encontros,	  plano	  de	  trabalho	  e	  horários.	  
	  
ATA	  19/06/2012	  
	  
Aos	  dezenove	  dias	  do	  mês	  de	  junho	  de	  dois	  mil	  e	  doze,	  os	  bolsistas	  juntamente	  com	  os	  
supervisores	   Claudia	   Teixeira	   e	   Carlos	   José	   Machado	   se	   reuniram	   na	   Unipampa.	   A	  
coordenadora	   Juliane	   Serres	   não	   pode	   comparecer	   devido	   a	   organização	   de	   sua	  
viagem	   para	   a	   Colômbia	   por	   motivo	   de	   seleção	   para	   um	   programa	   de	   bolsas,	   a	  
professora	   ficara	   ausente	   ate	  o	  dia	   seis	   de	   julho.	  Nesta	   reunião	   foram	  analisados	  os	  
questionários	  restantes	  e	  repassados	  os	  dados	  para	  o	  professor	  Carlos	  José	  que	  ficou	  
responsável	   pela	   colaboração	   da	   planilha.	   Michelle	   Pureza	   de	   Lima,	   kênia	   Jessica	  
Martins	   de	   Paiva,	   Edson	   Sousa	   Lucas	   de	   Araujo,	   Carlos	   Otoniel	   Pacheco	   da	   cunha,	  
Kaiene	   de	   Carvalho	   Pereira,	   Eleandro	   Viana	   da	   Rosa,	  Marcela	   de	   Liz,	   Suellen	  Dias	   T.	  
Ribeiro.	  
	  
ATA	  25/06/2012	  
	  
Aos	   vinte	   e	   cinco	   dias	   do	   mês	   de	   junho,	   os	   bolsistas	   juntamente	   com	   o	   supervisor	  
Carlos	   José	   Machado	   se	   reuniram	   na	   UNIPAMPA	   para	   a	   divisão	   dos	   bens	   para	   a	  
pesquisa	  de	  cada	  bolsista.	  Primeiramente	  foi	  feita	  uma	  breve	  análise	  do	  resultado	  dos	  



questionários.	  Após,	  os	  bens	  foram	  divididos	  da	  seguinte	  maneira:	  Teatro	  Esperança	  –	  
Carlos;	   Museus	   –	   Edson;	   Santa	   Casa	   –	   Kaiene;	   Casa	   de	   Cultura	   –	   Kênya;	   Mercado	  
Público	  –	  Michelle;	  Enfermaria	  –	  Eleandro;	  Igrejas	  –	  Suellen.	  Os	  demais	  ficaram	  com	  o	  
prazo	  de	  até	  quinta-‐feira	  dia	  vinte	  e	  oito	  de	  dois	  mil	  e	  doze	  para	  escolherem	  seu	  bem.	  
Assinaturas:	  Kaiene	  de	  Carvalho	  Pereira,	  Kenya	  Jéssyca	  Martins	  de	  Paiva,	  Hemã,	  Edson	  
Sousa	  Lucas	  de	  Araujo,	  Michelle	  Pureza	  de	  Lima,	  Suellen	  Dias	  T.	  Ribeiro,	  Carlos	  Otoniel	  
Pacheco,	  Eleandro	  Viana	  da	  Rosa,	  Carlos	  José	  Azevedo,	  Marcela	  de	  Liz.	  
	  
	  
JULHO	  
	  
ATA	  	  11/07/2012	  
	  
Aos	  	  onze	  dias	  do	  mês	  de	  julho	  de	  dois	  mil	  e	  doze	  os	  alunos	  bolsistas	  juntamente	  com	  
os	   supervisores	   Carlos	   José	   Machado	   e	   Cláudia	   Teixeira	   e	   a	   coordenadora	   Juliane	  
Serres.	  	  A	  coordenadora	  começou	  a	  reunião	  falando	  sobre	  a	  seleção	  de	  novos	  bolsistas	  
e	   os	   escolhidos.	   A	   professora	   apresenta	   o	   PIBID-‐	   Educação	   Patrimonial	   e	   	   Pibid	  
educação	  Ambiental.	  
	  
ATA	  14/07/2012	  
Aos	  Quartoze	  dias	  do	  mês	  de	  julho	  de	  dois	  mil	  e	  doze,	  os	  bolsistas,	  juntamente	  com	  a	  
coordenadora	   Juliane	   Serres,	   na	   Unipampa.	   A	   coordenadora	   comunica	   seu	  
afastamento	  de	   três	  semanas.	  As	  pautas	  da	   reunião	  são:	  Moodle,	  Lattes,	   impressões	  
do	   II	   Intrapid,	   caderno	   de	   campo,	   relatórios,	   questionários,	   ANPUH-‐RS,	   eventos	  
(Palestra),	   Comunicação,	   Novos	   pibidianos,	   textos	   encontros,	   plano	   de	   trabalho,	  
horários.	  
	  
ATA	  18/07/2012	  
	  
Aos	  dezoito	  dias	  do	  mês	  de	   julho	  no	  ano	  de	  dois	  mil	  e	  doze,	  os	  bolsistas	   juntamente	  
com	  a	  coordenadora	  Juliane	  Serres	  se	  reuniram	  na	  Unipampa	  para	  a	  reunião	  semanal.	  
A	   coordenadora	   inicia	  a	   reunião	  pedindo	  nossos	  dados	  para	  a	   lista	  do	  ônibus	  para	  a	  
ANPUH,	   também	   comenta	   a	   orientação	   da	   direção	   sobre	   os	   bolsistas	   que	   poderão	  
viajar.	  Acertamos	  os	  últimos	  detalhes	  técnicos	  da	  viagem.	  A	  professora	  apresentou	  aos	  
bolsistas	  o	  evento	  de	  recepção	  aos	  novos	  pibidianos	  que	  ocorrerá	  no	  dia	  primeiro	  de	  
agosto	  de	  dois	  mil	  e	  doze,	  mostrou	  a	  dinâmica	  do	  evento	  e	  os	  bolsistas	  escolheram	  a	  
Marcela	   de	   Liz	   como	   a	   bolsista	   encarregada	   de	   falar	   sobre	   o	   PIBID	   Educação	  
Patrimonial.	   Os	   bolsistas	   fizeram	   um	   breve	   relato	   sobre	   o	   andamento	   de	   suas	  
pesquisas.	   Logo	   após	   os	   bolsistas	   e	   a	   coordenadora	   montaram	   os	   banners	   para	  
ANPUH/RS.	  Os	  bolsistas	  que	  não	  irão	  apresentar	  trabalho	  foram	  dispensados.	  
Assinaram	  a	  ata:	  Juliane	  Serres,	  Michelle	  Lima,	  Marcela	  de	  Liz,	  Eleandro	  Viana,	  Edson	  
Sousa,	  Kaiene	  Pereira	  e	  Carlos	  Pacheco.	  
	  
	  
AGOSTO	  
	  
ATA	  01/08/2012	  



	  
Ao	   primeiro	   dia	   do	   mês	   de	   agosto,	   reuniram-‐se	   os	   bolsistas:	   Kaiene	   Pereira,	   Carlos	  
Pacheco,	   Kênya	   Paiva,	   Hemã	   Leite,	   Suellen	   Tourança,	   Eleandro	   Viana	   e	   Thiara	  
Gimenez;	  juntamente	  com	  os	  supervisores:	  Carlos	  José	  Azevedo	  e	  Cláudia	  Teixeira;	  e	  a	  
coordenadora	   Juliane	   Serres.	   1-‐	   As	   pautas	   da	   reunião	   são:	   Anpuh/RS	   (relatórios	   e	  
avaliação	  do	  evento);	   2-‐	   eventos;	   3-‐	   andamento	  da	  pesquisa;	   4-‐	   relatório	  mensal;	   5-‐	  
atividade	  de	  ampliação,	  a	  ser	  realizada	  no	  dia	  08;	  6-‐	  seminário;	  7-‐	  textos.	  No	  ponto	  2,	  a	  
coordenadora	  sugeriu	  a	  maior	  circulação	  de	  informações	  a	  cerca	  de	  eventos.	  No	  ponto	  
3,	  cada	  bolsista	  relata	  o	  andamento	  de	  sua	  pesquisa,	  compartilhando	  com	  os	  colegas	  
as	  experiências,	  onde	  a	  coordenadora	  e	  os	  supervisores	  deram	  sugestões.	  No	  ponto	  6,	  
decidiu-‐se	  pela	   separação	  dos	   seminários	  das	   reuniões,	   assim	  um	  dia	   seria	  dedicado	  
para	  a	   formação	  e	  outro	  para	  as	  pautas	  administrativas.	  As	  bolsistas	  Michelle	  Lima	  e	  
Marcela	  de	  Liz	  não	  compareceram,	  mas	  justificaram	  a	  ausência.	  
	  
ATA	  07/08/2012	  
	  
Aos	  sete	  dias	  do	  mês	  de	  agosto	  de	  dois	  mil	  e	  doze	  os	  bolsistas	  Kaiene	  Pereira,	  Carlos	  
Pacheco,	  Thiara	  Gimenez,	  Michelle	  Lima,	  Suelen	  Tourança,	  Eleandro	  Viana,	  Marcela	  de	  
Liz	   juntamente	   com	   os	   supervisores	   Carlos	   José	   Azevedo	   e	   Cláudia	   Teixeira	   e	   a	  
coordenadora	  Juliane	  Serres.	  A	  coordenadora	  comentou	  a	  possibilidade	  de	  casar	  nosso	  
projeto	   com	   o	  mai	   educação,	   por	   ele	   ter	   como	   uma	   de	   suas	   temáticas	   a	   Educação	  
Patrimonial.	   Decidimos	   a	   obra	   para	   o	   próximo	   seminário:	   As	   Raízes	   do	   futuro	   de	  
Huques	  de	  Varine.	  A	  próxima	  parte	  do	  encontro	  será	  a	  apresentação	  dos	  seminários	  da	  
obra	  Uma	  história	  do	  patrimônio	  no	  ocidente	  de	  Dominique	  Poulot.	  Os	  bolsistas	  Kênya	  
de	   Paiva	   e	   Edson	   de	   Sousa	   não	   compareceram	   e	   justificaram	   a	   ausência.	   O	   bolsista	  
Hemã	  Leite	  não	  compareceu	  e	  não	  justificou	  a	  ausência.	  
	  
	  
ATA	  15/08/2012	  
	  
Aos	  quinze	  dias	  do	  mês	  de	  agosto	  de	  dois	  mil	  e	  doze,	  primeiramente	  as	  16	  horas,	  os	  
alunos	  foram	  ao	  XI	  Encontro	  Estadual	  de	  História:	  Kaiene	  Pereira,	  Kenya	  Paiva,	  Marcela	  
de	  Liz,	  Eleandro	  Viana,	  Michelle	  de	  Lima;	  se	  reuniram	  com	  a	  professora	  Juliane	  Serres,	  
na	  UNIPAMPA,	  num	  primeiro	  momento	  para	  arrumar	  os	  relatório	  de	  viagem	  a	  serem	  
encaminhados	  para	  o	  coordenador	  institucional.	  No	  segundo	  momento	  da	  reunião	  às	  
17:30	   horas,	   os	   demais	   bolsistas	   chegaram:	   Carlos	   Pacheco,	   Josias	   Peixoto,	   Josi	  
Tormam,	  Patrícia	  Pádula.	  A	  bolsista	  Thiara	  Gimenez	  estava	  desde	  o	  primeiro	  momento	  
da	  reunião.	  Na	  segunda	  parte	  se	   juntaram	  ao	  grupo	  também	  os	  supervisores	  Claudia	  
Teixeira,	   Carlos	   José	   de	   Azevedo	   e	   Carmen	   Fvrreira.	   A	   coordenadora	   relata	   para	   os	  
novos	   bolsistas	   mais	   alguns	   pontos	   do	   funcionamento	   do	   PIBID.	   A	   bolsista	   Suellen	  
também	  se	  juntou	  ao	  grupo	  com	  algum	  atraso.	  A	  bolsista	  Kenya	  apresenta	  a	  proposta	  
de	   um	   ciclo	   de	   eventos	   culturais,	   que	   foram	   pensados	   para	   aproximar	   o	   PIBID	   da	  
comunidade.	   O	   vento	   seria	   divido	   em	   duas	   ações	   por	  mês.	   A	   próxima	   pauta	   será	   o	  
moodle,	   os	   antigos	   ensinaram	   os	   novos.	   O	   bolsista	   Edson	   Sousa	   não	   compareceu	   e	  
justificou	  a	  ausência.	  	  	  	  	  	  	  	  	  
	  
	  



	  
	  
	  
	  
ATA	  29/08/2012	  
	  
Aos	  vinte	  e	  nove	  dias	  do	  mês	  de	  agosto	  de	  dois	  mil	  e	  doze,	  os	  bolsistas	  Kênya	  Paiva,	  
Eleandro	   Viana,	   Hemã	   Leite,	   Kaiene	   Pereira,	   Thiara	   Giménez,	   Edson	   Sousa,	   Carlos	  
Pacheco,	   Marcela	   Liz,	   Michele	   Lima,	   Josi	   Torman,	   Patrícia	   Padula	   e	   Josias	   Peixoto	  
juntamente	  com	  os	  supervisores	  Carmem	  Ferreira,	  Claudia	  Teixeira	  e	  Carlos	  Azevedo	  e	  
a	   coordenadora	   Juliane	   Serres	   e	  mais	   a	   aluna	   do	   Curso	   de	   Turismo	   Juliete	   Flores	   se	  
reuniram	  na	  escola	  Espiríto	  Santo	  para	  o	  1°	  seminário	  PIBID	  na	  escola.	  Os	  dez	  bolsistas	  
Kênya	  Paiva,	  Edson	  Sousa,	  Kaiene	  Pereira,	  Carlos	  Pacheco,	  Eleandro	  Viana,	  Hemã	  Leite,	  
Thiara	  Giménez,	  Michele	   Lima	   e	  Marcela	   de	   Liz	   apresentaram	  os	   resultados	   de	   suas	  
pesquisas.	   A	   bolsista	   Suellem	   Tourança	   não	   compareceu	   e	   justificou	   a	   ausência.	   O	  
bolsista	  Ranieri	  Dourado	  não	  compareceu	  e	   justificou	  a	  ausência.	  Kaiene	  de	  Carvalho	  
Pereira,	   Eleandro	   L.	   Rosa.	   Edson	   Sousa	   Lucas	   de	   Araújo,	   Kênya	   jessyca	   Martins	   de	  
Paiva,	   Marcela	   de	   Liz,	   Michele	   Pureza	   de	   Lima,	   Josi	   Silva	   Tormam,	   Carmem	  Marisa	  
Domingo	  Ferreira,	  Claúdia	  da	  Cota,	  Patrícia	  Virginia	  Pádula	  Medeiros,	  Josias	  de	  Oliveira	  
Peixoto	  Junior,	  Juliane	  Serres,	  Carlos	  Otoniel	  Pacheco	  da	  Cunha.	  	  
	  
SETEMBRO	  
	  
11/09/2012	  
	  
Aos	  onze	  dias	  do	  mês	  de	  setembro	  de	  dois	  e	  doze	  os	  bolsistas	  Kaiene	  Pereira,	  Michelle	  
Lima,	   Josi	   Tormam,	   Patrícia	   Padula,	   Kênia	   Paiva,	   Raniere	   Dourado,	   Hema	   Leite,	  
Eleandro	  Viana,	  Edson	  Souza,	  Carlos	  Pacheco,	  Suelen	  Tourança,	  Marcela	  de	  Liz	  e	  Josias	  
Peixoto,	  se	  encontraram	  na	  Unipampa,	  juntamente	  com	  a	  coordenadora	  Juliane	  Serres	  
e	   o	   supervisor	   Carlos	   Azevedo.	   A	   coordenadora	   inicia	   a	   reunião	   falando	   sobre	   a	  
exposição	  de	  banners,	  os	  orçamentos	  feitos	  na	  cidade	  para	  a	  confecção	  dos	  banners,	  e	  
a	  organização	  da	  temática.	  A	  coordenadora	  pediu	  para	  fazer	  resumos	  de	  uma	  página	  
com	   imagens	   e	   que	   sejam	   entregues	   ao	   supervisor	   Carlos	   Azevedo.	   Também	   foi	  
abordada	  a	  verba	  do	  PIBID	  para	  uma	  oficina	  de	   teatro,	   foram	  apresentadas	  algumas	  
propostas	  e	  pedido	  os	  orçamentos.	  A	  próxima	  pauta	  da	  reunião	  são	  os	  planos	  de	  aula	  
dos	  bolsistas,	  os	  bolsistas	  falaram	  de	  seus	  planos	  e	  as	  turmas	  escolhidas.	  Novamente	  é	  
abordado	  o	  projeto	  guarda-‐chuva	  foi	  decidida	  uma	  próxima	  reunião	  para	  a	  avaliação	  e	  
sugestões	   para	   o	   projeto.	   O	   PIBID	   institucional	   pediu	   a	   compilação	   dos	   materiais	   a	  
cerca	   do	   G+	   do	   moodle	   e	   organizar	   para	   edição	   de	   um	   ebook.	   A	   bolsista	   Thiara	  
Gimenez	  se	  desligou	  oficialmente	  do	  PIBID.	  A	  supervisora	  Claudia	  estava	  presente.	  
	  
	  
ATA	  25/09/2012	  
	  
Aos	  vinte	  e	  cinco	  dias	  do	  mês	  de	  setembro	  de	  dois	  mil	  e	  doze	  se	  reuniram	  na	  escola	  
Espirito	   Santo,	   os	   bolsistas:	   Carlos	   Pacheco	   da	   Cunha,	   Kenya	   Paiva,	   Eleandro	   Viana,	  
Kaiene	   Pereira,	   Edson	   Souza,	   Josi	   Torman,	   Michelle	   Lima,	   Suellen	   Tourança,	   Hemã	  



Leite,	  Josias	  Peixoto,	  Patricia	  Padula,	  juntamente	  com	  os	  supervisores	  Claudia	  Teixeira,	  
Carlos	   José	  de	  Azevedo,	  Carmem	  Ferreira	  e	  a	  coordenadora	   Juliana	  Serres.	  As	  partes	  
da	  reunião	  são:	  1-‐	  Eventos:	  SIMP,	  SIEPE	  e	  Intrapibid,	  2-‐Exposição	  de	  Banners,	  3-‐	  Oficina	  
de	   Teatro,	   4-‐	   Relatos	   da	   intervenções	   e	   visita	   ao	  museu	   Carlos	   Barbosa,	   5-‐	   Visita	   a	  
cidade.	   A	   coordenadora	   inicia	   falando	   sobre	   o	   SIMP	   e	   a	   necessidade	   de	   reavaliar	   a	  
proposta	  devido	  o	  fim	  da	  greve,	  os	  bolsistas,	   interessados	  em	  ir	  se	  manifestaram	  e	  a	  
coordenadora	   fez	   a	   lista	   para	   entregar	   a	   bolsista	   de	   letras	   que	   está	   organizando	   a	  
proposta.	  A	  coordenadora	  apresenta	  a	  oficina	  de	  teatro,	  sendo	  uma	  oficina	  de	  5	  hrs,	  
dividido	  em	  uma	  parte	  teórica	  e	  outra	  pratica.	  A	  bolsista	  Kenya	  ficou	  responsável	  por	  
ajudar	  o	  oficineiro	  na	  organização.	  O	  bolsista	  Edson	  Souza	  apresentou	  sua	  proposta	  e	  
da	   bolsista	   Kaiene	   Pereira,	   de	   oficina	   para	   o	   SIEPE.	   O	   bolsista	   Raniere	   chegou	   com	  
algum	   atraso.	   A	   coordenadora	   ficou	   com	   o	   compromisso	   de	   mandar	   as	   datas	   do	  
Intrapibid.	   O	   coordenador	   Carlos	   Azevedo	   sugeriu	   uma	   reunião	   para	   o	   dia	   vinte	   e	  
setepara	   organizar	   a	   exposição	   dos	   banners	   com	   uma	   comissão,	   acertada	   em	   outra	  
reunião	   com	   os	   bolsistas	   Kenya	   de	   Paiva,	   Suellen	   Tourança,	  Marcela	   de	   Liz	   e	   Josias	  
Peixoto.	   Foi	   lançada	   a	   proposta	   da	   exposição	   de	   banners	   começar	   no	   dia	   do	  
patrimônio,	   com	   uma	   exposição	   publica,	   uma	   espécie	   de	   varal	   do	   patrimônio,	   em	  
algum	  ligar	  como	  a	  praça.	  Como	  a	  data	  do	  patrimônio	  no	  Brasil	  já	  passou,	  a	  data	  ficou	  
para	   o	   dia	   23	   de	   dezembro,	   no	   dia	   do	   aniversário	   da	   cidade.	   A	   professora	   Carmem	  
trouxe	  a	  demanda	  de	  uma	  colega,	  a	  professora	  Fernanda	  da	  4ª	  Série,	  onde	  ela	  pede	  
para	  que	  o	  grupo	  organize	  uma	  intervenção	  em	  sua	  turma.	  Os	  bolsista	  Carlos	  e	  Raniere	  
ficaram	  responsável	  por	  editar	  o	  vídeo	  em	  que	  os	  bolsistas	  falam	  de	  seus	  projetos.	  A	  
professora	  apresenta	  a	  proposta	  para	  o	  grupo	  ir	  fazer	  uma	  oficina	  no	  Liceu	  do	  Uruguai.	  
A	   coordenadora	   pede	   para	   os	   bolsistas	   fazerem	   um	   relato	   sobre	   suas	   primeiras	  
intervenções	   e	   os	   supervisores	   falaram	   sobre	   a	   experiência.	   A	   coordenadora	  propõe	  
cruzar	   os	   relatos	   das	   intervenções	   com	   textos	   sobre	   educação,	   a	   primeira	   discussão	  
fica	   acertada	   para	   o	   dia	   dezessete	   de	   outubro.	   A	   bolsista	   Marcela	   de	   Liz	   não	  
compareceu	  e	  justificou	  a	  ausência.	  	  	  
	  
OUTUBRO	  
	  
ATA10/10/2012	  
	  
Aos	  dez	  dias	  do	  mês	  de	  outubro	  de	  dois	  mil	  e	  doze,	  os	  bolsistas:	  Edson	  Souza,	  Kaiene	  
Pereira,	  Carlos	  Pacheco,	  Patrícia	  Padula,	  Suellen	  Touraça,	  Michele	  Lima,	   Josi	  Torman,	  
Eleandro	   Viana,	   Josias	   Peixoto,	   Marcela	   de	   Liz,	   Hemã	   Leite,	   Raniere	   Dourado;	  
Juntamente	  com	  os	  supervisores:	  Carlos	  José	  de	  Azevedo,	  Cláudia	  Teixeira	  e	  Carmem	  
Marisa	   Ferreira	   e	   a	   coordenadora	   Juliane	   Serres,	   se	   reuniram	   na	   Unipampa.	   A	  
coordenadora	  inicia	  a	  reunião	  com	  os	  informes	  gerais,	  o	  primeiro	  deles	  é	  a	  noticia	  do	  
desligamento	   da	   professora	   supervisora	   Cláudia	   Teixeira,	   devido	   a	   uma	   proposta	   de	  
trabalho	  na	   Secretaria	  de	  Educação	  de	   Jaguarão.	  A	   coordenadora	   relata	  que	  enviará	  
um	  email	  para	  o	  PIBID	  Institucional	  para	  seguir	  o	  procedimento	  padrão	  para	  esse	  caso	  
e	   a	   entrada	   de	   um	   novo	   supervisor.	   Juliane	   Aborda	   a	   seleção	   de	   novos	   bolsistas,	  
relatando	  que	  foram	  inscritos	  e	  todos	  foram	  aprovados,	  somando	  dois	  novos	  bolsistas	  
ao	   grupo	   e	   ficando	   três	   como	   suplentes.	   Os	   aprovados	   foram	   Mariana	   Soares	   e	  
Cristiane	   Domingues,	   que	   ficaram	   com	   as	   duas	   vagas,	   suas	   apresentações	   serão	  
efetivadas	  no	  dia	  quinze	  de	  outubro.	  A	  próxima	  pauta	  é	  o	  Intrapibid	  que	  ocorrerá	  nos	  



dias	   nove	   e	   dez	   de	   novembro	   em	   Bagé,	   a	   Unipampa	   disponibilizará	   o	   transporte,	  
entretanto	  informações	  sobre	  diária,	  alimentação	  e	  alojamento	  não	  podem	  ser	  dados	  
ainda.	  O	   SIEPE	   é	   a	   próxima	   pauta,	   ocorrerá	   também	   em	  Bagé,	   no	   dia	   vinte	   e	   seis	   a	  
vinte	   e	   oito	   de	   novembro,	   onde	   a	   coordenadora	   esclareceu	   que	   todos	   deverão	  
apresentar	   trabalho.	   A	   próxima	   pauta	   são	   os	   banners,	   o	   supervisor	   Carlos	   Azevedo	  
apresenta	   os	   banners	   que	   ele	   havia	   mostrado	   com	   os	   resumos	   enviados	   pelos	  
bolsistas.	   A	   coordenadora	   apresenta	   a	   proposta	   da	   confecção	   de	   uma	   cartilha	  
abordando	  alguns	  conceitos	  e	  a	  história	  da	  cidade	  através	  dos	  bens	  de	  cada	  bolsista.	  O	  
supervisor,	  que	  concentrou	  todos	  os	  textos,	  enviará	  o	  layout	  padrão	  para	  os	  bolsistas	  e	  
cada	  um	  fará	  seu	  banner	  com	  o	  prazo	  para	  entrega	  no	  próxima	  quarta-‐feira,	  dia	  dez	  de	  
outubro.	  A	  professora	  Fernanda	  do	  quarto	  ano	  do	  ensino	  fundamental,	  solicitou	  uma	  
intervenção	   do	   grupo	   em	   uma	   de	   suas	   aulas.	   As	   Intervenções	   ficaram	   para	   os	   dias	  
dezesseis	  e	  dezoito	  de	  outubro.	  No	  dia	  dezesseis	  irão	  os	  bolsistas:	  Edson	  Souza,	  Kaiene	  
Pereira,	   Carlos	   Pacheco,	   Josi	   Torman,	   Eleandro	   Rosa,	   Josias	   Peixoto,	  Marcela	   de	   Liz,	  
Raniere	  Dourado	  e	  Hemã	  Leite;	  no	  dia	  dezoito	  Patrícia	  Padula	  e	  Suellen	  Tourança.	  Essa	  
divisão	   desigual	   se	   deu	   devido	   a	   incompatibilidade	   de	   horários.	   A	   bolsita	   Suellen	  
Tourança	   fez	   uma	   fala	   para	   os	   colegas	   reclamando	   a	   falta	   da	   comissão,	   no	   dia	  
acertado,	   para	   a	   construção	   dos	   banners.	   A	   bolsista	   Kênya	   Paiva	   não	   compareceu	   e	  
justificou	  ausência.	  
	  
	  
ATA	  17/10/2012	  
	  
Aos	  dezessete	  de	  outubro	  de	  dois	  mil	  e	  doze,	  reuniram-‐se	  na	  sala	  312	  da	  Unipampa,	  os	  
bolsistas,	  a	  supervisora	  e	  a	  coordenadora.	  No	  primeiro	  momento,	  foram	  apresentadas	  
as	   novas	   bolsistas	   selecionadas,	   pelo	   último	   edital,	   Cristiane	   Domingues	   e	   Mariana	  
Soares.	   A	   professora	   Marisa	   relatou	   as	   aulas	   dos	   pibidianos	   Michelle,	   Josi	   e	   Hemã,	  
além	   disso	   trouxe	   uma	   solicitação	   (convite)	   da	   escola	   Hermes	   Pintos	   Afonso,	   para	  
apresentar	  os	  bens	  de	   Jaguarão	  no	  4º	  ano.	  Combinamos	   também	  uma	  apresentação	  
no	   Liceu	   (Uruguai),	  mas	  antes	   conversaremos	   com	  o	  historiador	  Arismendi,	  morador	  
de	   Rio	   Branco,	   para	   termos	  mais	   informações	   sobre	   a	   cidade.	   Os	   bolsistas	   Raniere,	  
Eleandro,	   Marcela,	   Josias,	   Michelle,	   Josi,	   Kênya,	   Carlos,	   Patricia,	   o	   bolsista	   Hemã	  
chegou	  com	  sessenta	  minutos	  de	  atraso	  e	  justificou	  (atraso).	  Hemã	  e	  Edson	  relataram	  
suas	   intervenções	   na	   escola.	   A	   nova	   pibidiana	   Mariana	   contou	   para	   ao	   grupo	   sua	  
experiência	  de	  observação	  de	  seis	  períodos	  na	  escola	  Sampaio.	  A	  coordenadora	  Juliane	  
provocou	   algumas	   questões,	   que	   relacionaram-‐se	   com	   a	   nossa	   participação	   no	  
Intrapibid	  (Bagé)	  e	  apresentou	  a	  programação	  do	  evento.	  Dentro	  dessa	  programação	  
há	   um	   momento	   para	   apresentação	   de	   três	   trabalhos,	   onde	   devemos	   enviar	   até	   a	  
próxima	   semana	   os	   resumos.	   Decidimos	   que	   a	   organizaremos	   a	   apresentação	   da	  
pesquisa	   sobre	   os	   bens	   de	   Jaguarão	   realizada	   nas	   turmas	   de	   ensino	   fundamental,	  
médio	   e	   EJA;	   a	   intervenção	   no	   4º	   ano	   realizada	   por	   Edson,	   Kaiene,	   Carlos,	   Kênya.	  
Marcela,	  Raniere	  e	  Eleandro,	  bem	  como	  o	  relato	  da	  intervenção	  de	  Patricia	  e	  Suellen.	  
A	  pesquisa	  ficou	  a	  cargo	  de	  Josi,	  Kênya,	  Michelle	  e	  Eleandro;	  a	  intervenção	  no	  4º	  ano	  
ficou	  com	  Marcela,	  Christiane,	  Hemã,	  Raniere	  e	  Josias	  e	  a	  prática	  com	  Patricia,	  Suellen,	  
Edson,	  Kaiene,	  Carlos	  e	  Mariana.	  O	  bolsista	  Edson	   concentrou	  a	  documentação	   feita	  
por	  nós	  sobre	  as	  pesquisas	  dos	  bens	  e	  se	  responsabilizou	  pela	  preparação	  do	  e-‐book	  



do	  PIBID.	  Por	  fim,	  organizamos	  os	  arquivos	  dos	  resumos	  para	  a	  realização	  da	  exposição	  
dos	  banners.	  
	  
	  
	  
	  
ATA	  24/10/2012	  
	  
Aos	  vinte	  e	  quatro	  dias	  do	  mês	  de	  outubro	  de	  dois	  mil	  e	  doze,	  reuniram-‐se	  na	  sala	  312	  
da	  Unipampa	  os	  bolsistas	  Kaiene	  Pereira,	   Josi	   Torman,	  Edson	  Sousa,	  Carlos	  Pacheco,	  
Cristiane	   Domingues,	   Mariana	   Soares,	   Michelle	   Lima,	   Suellen	   Tourança,	   Patricia	  
Padula,	  Eleandro	  Viana,	  Marcela	  de	  Liz,	  Josias	  Peixoto,	  Hemã	  Leite	  e	  Raniere	  Dourado	  
juntamente	   com	   os	   supervisores	   Carlos	   Azevedo,	  Marisa	   Ferreira	   e	   a	   coordenadora	  
Juliane	   Serres.	   A	   reunião	   começa	   com	   as	   impressões	   das	   novas	   bolsistas	   Mariana	  
Soares	   e	   Cristiane	   Domingues	   sobre	   suas	   primeiras	   visitas	   na	   escola,	   logo	   após	   os	  
demais	   bolsistas	   fazem	   o	   relato	   sobre	   suas	   intervenções	   semanais.	   A	   coordenadora	  
relata	  que	  na	  próxima	  semana	  no	  dia	  trinta	  e	  um	  as	  19h00min	  teremos	  uma	  palestra	  
com	   um	   professor	   Uruguaio	   que	   vai	   falar	   sobre	   a	   história	   do	   Uruguai.	   A	   professora	  
apresenta	   o	   convite	   da	   escola	   Hermes	   Pinto	   Affonso	   para	   fazer	   a	   apresentação	   dos	  
resultados	  da	  pesquisa.	  O	  supervisor	  Carlos	  Azevedo	  apresenta	  a	  proposta	  da	  contação	  
de	   histórias	   que	   ocorrerá	   novamente	   este	   ano,	   na	   feira	   do	   livro.	   Ele	   apresenta	   a	  
proposta	   de	   fazermos	   um	   dia	   a	   contação	   no	   Uruguai.	   As	   atividades	   que	   o	   PIBID	   ira	  
desenvolver	  na	  feira	  do	  livro	  serão:	  contação	  de	  historias,	  exposição	  dos	  Banners	  e	  a	  
apresentação	  da	  pesquisa.	  A	  coordenadora	  relata	  o	  convite	  do	  curso	  de	  turismo	  para	  
ministrarmos	  a	  oficina	  na	  sua	  semana	  acadêmica,	  a	  proposta	  é	   integrar	  a	  oficina	  e	  a	  
feira	  do	  livro.	  Os	  banners	  que	  os	  bolsistas	  produziram	  para	  a	  exposição	  são	  mostrados	  
ao	  grande	  grupo,	  para	  a	  aprovação	  de	  todos,	  e	  os	  ajustes	  finais.	  	  
Kaiene	  Pereira,	  Michelle	  Lima,	  Josi	  Silva	  Torman,	  Carmem	  Marisa	  D.	  Ferreira,	  Eleandro	  
Viana	  da	  Rosa,	  Carlos	  O.	  P.	  da	  Cunha,	  Cristiane	  Nunes	  Domingues,	  Mariana	  Soares	  da	  
Silva,	  Patrícia	  V	  P.	  Medeiros,	  Suellen	  Dias	  T.	  Ribeiro,	  kênia	  Martins,	  Edson	  Sousa	  Luca	  
de	  Araujo,	  Josias	  de	  Oliveira	  Peixoto.	  
	  
	  
NOVEMBRO	  
	  
ATA	  07/	  11/	  2012	  
Aos	   sete	   dias	   do	  mês	   de	   novembro	   se	   reuniram	   na	   UNIPAMPA	   os	   bolsistas:	   Kaiene	  
Pereira,	   Suellen	   Touraça,	   Carlos	   Pacheco,	   Cristiane	   Domingues,	   Michelle	   Lima,	   Josi	  
Torman,	  Mariana	  Soares,	  Marcela	  de	  Liz	  e	  Edson	  Sousa,	  juntamente	  com	  o	  supervisor	  
Carlos	  Azevedo	  e	  a	  Coordenadora	  Juliane	  Serres.	  Devido	  ao	  atraso	  de	  alguns	  bolsistas,	  
o	  começo	  da	  reunião	  se	  deu	  com	  a	  discussão	  do	  texto	  “O	  Jovem	  e	  sua	  concepção	  de	  
história”	  de	  Joana	  D’Arc,	  texto	  que	  já	  havíamos	  lido	  e	  entregue	  resumo.	  Os	  bolsistas:	  
Eleandro	  Viana,	  Patrícia	  Padula	  e	  Raniere	  Dourado,	  devido	  a	  uma	  confusão	   feita	  por	  
eles	  com	  o	  local	  da	  reunião,	  que	  hoje,	  como	  avisado	  por	  e-‐mail	  se	  realizaria	  no	  Colégio	  
Espírito	   Santo.	  A	   coordenadora	  deu	   sugestões	  de	   textos	  para	   serem	   lidos	  e	   também	  
sobre	  educação	  e	  também	  sugeriu	  que	  as	  duas	  novas	  bolsistas	  participem	  dos	  planos	  
dos	  demais	  bolsistas.	  A	  coordenadora	  avisa	  aos	  bolsistas	  sobre	  o	  relatório	  final,	  onde	  



ela	  vai	  analisar	  o	  que	  o	  relatório	  nos	  pede	  e	  nos	  passar.	  Em	  relação	  a	  nossa	  exposição	  a	  
coordenadora	  a	   coordenadora	   relata	  que	  os	  banners	   já	   foram	  para	  a	   impressão	  que	  
amanhã	  estarão	  prontos.	  Sobre	  a	  feira	  do	  livro	  o	  coordenador	  José	  Carlos	  Azevedo	  fala	  
que	  a	  mesma	  está	  em	  processo	  de	  aprovação	  em	  Brasília,	  e	  se	  o	  projeto	  for	  aprovado	  
ela	   terá	   início	   no	   dia	   30	   deste	   mês.	   Como	   os	   banners	   já	   estarão	   prontos,	   o	  
coordenador	   sugere	   uma	   exposição	   na	   escola	   na	   segunda-‐feira,	   na	   semana	   do	  
aniversário	   da	   cidade,	   nos	   dias	   19,	   20	   e	   21.	   A	   coordenadora	   sugere	   que	   no	   dia	   do	  
aniversário	   da	   cidade,	   23	   deste	  mês,	   a	   exposição	   vá	   para	   um	   lugar	   público,	   como	   a	  
Praça	  Dr.	  Alcides	  Marques.	  A	  exposição	  dos	  dias	  19,	  20	  e	  21	  foi	  aceita	  por	  todos,	  sendo	  
feita	  em	  todos	  os	  turnos	  para	  atingir	   todos	  os	  níveis.	  A	  exposição	  do	  dia	  23	  também	  
aceita	   ficou	   para	   às	   18	   horas.	   Todos	   presentes	   decidiram	   que	   durante	   a	   feira,	   a	  
exposição	  da	   feira	   fica	  para	  às	  19	  horas.	   Sobre	  a	   contação	  de	  histórias,	  o	   supervisor	  
sugeriu	  que	   fosse	  dividida	  entre	  os	   três	  PIBIDs	  da	   Instituição.	  A	   coordenadora	   relata	  
que	  o	  curso	  de	  turismo	  nos	  fez	  convite	  para	  fazer	  uma	  oficina	  no	  dia	  três	  de	  dezembro.	  
Ficou	   decidido	   entre	   o	   grupo	   que	   o	   PIBID	   História	   ficará	   com	   os	   dias	   4	   e	   5	   de	  
dezembro,	   as	   bolsistas	   Kenya	   e	   Marcela	   ficaram	   responsáveis	   pela	   contação.	   A	  
coordenadora	  passa	  para	  a	  próxima	  pauta;	  o	  INTRAPIBID.	  Ela	  começa	  a	  fala	  relatando	  
que	   sairemos	   de	   Jaguarão	   às	   7	   h	   e	   30	   min.,	   logo	   após	   abordamos	   a	   divisão	   do	  
alojamento,	   onde	   a	   professora	   e	   três	   bolsistas	   ficam	   no	   hotel	   e	   os	   demais	   no	  
alojamento	  do	  quartel.	  A	  coordenadora	  comenta	  a	  programação	  com	  os	  bolsistas,	  no	  
cronograma	   consta	   uma	   apresentação	   no	   final	   da	   tarde	   sobre	   a	   extensão;	   Edson,	  
Marcela,	   Mariana	   e	   Raniere	   ficaram	   responsáveis	   por	   montar	   a	   apresentação,	   e	  
Marcela,	  Edson	  e	  Raniere	  ficarão	  responsáveis	  pela	  apresentação	  oral.	  O	  bolsista	  Josias	  
Peixoto	  chegou	  com	  atraso	  justificado.	  A	  saída	  do	  INTRAPIBID	  será	  no	  sábado	  dia	  10,	  
após	   o	   almoço.	   Os	   bolsistas	   Hemã	   Leite	   e	   Kenya	   Paiva	   não	   compareceram	   e	  
justificaram	   ausência.	   A	   supervisora	   Marisa	   Ferreira	   não	   compareceu	   e	   justificou	  
ausência.	   Assinaturas:	   Kaiene	   Pereira,	   Edson	   Sousa	   Lucas	   de	  Araujo,	   Suellen	   Ribeiro,	  
Carlos	  O.	   P.	   da	  Cunha,	  Michelle	   Lima,	   Josi	   Torman,	   Josias	   de	  Oliveira	   Peixoto	   Junior,	  
Mariana	   Soares	   da	   Silva,	   Christiane	   Nunes	   Domingues,	   Raniere	   de	   Oliveira	   Santos	  
Dourado,	   Patrícia	   de	   P.	   Medeiros,	   Marcela	   de	   Liz,	   Eleandro	   Viana	   da	   Rosa,	   Juliane	  
Serres.	  
	  
ATA	  13/11/2012	  
	  
Aos	  treze	  dias	  do	  mês	  de	  novembro	  de	  dois	  mil	  e	  doze	  se	  reuniram	  na	  Escola	  Instituto	  
estadual	  de	  educação	  Espírito	  Santo	  os	  bolsistas	  Kaiene	  Pereira,	  Edson	  Sousa,	  Mariana	  
Soares,	   Josi	   Torman,	  Marcela	   de	   Liz,	   Raniere	   Dourado,	   Patrícia	   Padula,	   Suellen	   Dias,	  
Josias	   Peixoto,	  Michele	   Lima,	  Hemã	   Leite,	   Carlos	   Pacheco	   e	   Kênya	   Paiva	   juntamente	  
com	   os	   supervisores	   Carlos	   Azevedo,	   Marisa	   Ferreira	   e	   Maximiliano	   Duarte	   e	   a	  
coodenadora	   Juliane	   Serres.	   A	   reunião	   começou	   com	   a	   apresentação	   do	   novo	  
supervisor	   Maximiliano	   Duarte.	   O	   supervisor	   Carlos	   José	   de	   Azevedo	   informou	   a	  
mudança	  em	  um	  dos	   termos	  da	  exposição	  na	  escola,	   ficando	  assim	  dividida	  entre	  os	  
bolsistas:	   segunda	   de	  manhã-‐	  Marcela,	   Kênya,	   Josi,	  Mariana,	  Michele;	   terça	   a	   noite-‐	  
Suellen,	  Patrícia,	  Carlos,	  Kaiene	  e	  Edson	  e	  quarta	  a	  tarde-‐	  Josias,	  Raniere	  e	  Marcela.	  A	  
disposição	  foi	  feita	  conforme	  a	  disponibilidade	  de	  horário	  dos	  bolsistas.	  A	  supervisora	  
Marisa	   relatou	   o	   convite	   das	   escolas	   Hermes	   Pinto	   Afonso,	   .......Soares	   Dias	   e	   Dr.	  
Alcides	   Marques	   para	   a	   apresentação	   dos	   bens	   pesquisados	   pelos	   bolsistas.	   Ficou	  



acertado	   entre	   os	   bolsistas	   que	   amanhã,	   dia	   quatorze	   de	   	   novembro,	   um	   grupo	   de	  
alunos	  composto	  por:	  Patrícia,	  Suellen,	  Raniere,	  Marcela,	  Josi,	  Michele,	  Edson	  e	  Carlos	  
apresentarão	   suas	   pesquisas	   na	   escola	   Hermes	   Pinto	   Afonso.	   A	   próxima	   pauta	   é	   a	  
gincana	  que	  será	  feita	  juntamente	  com	  a	  exposição	  no	  dia	  do	  aniversário	  da	  cidade.	  A	  
idéia	  da	  gincana	  aceita	  pelos	  bolsistas	  partiu	  das	  bolsistas	  Marcela	  e	  Kênya,	  assim	  seria	  
um	   jogo	   de	   caça	   histórias,	   onde	   os	   participantes	   buscarão	   as	   histórias	   na	   praça	   Dr.	  
Alcides	  Marques	   e	   logo	   após	   colocado	   a	   pergunta	   irão	   procurar	   a	   resposta	   em	  uma	  
caixa	   com	   diversas	   imagens,	   logo	   após,	   colocado	   a	   pergunta	   e	   a	   imagem	   que	  
corresponde	   	   a	   resposta	   em	   um	   varal.	   Cada	   bolsista	   ficou	   responsável	   por	   fazer	   a	  
história	   do	   seu	   bem.	   A	   bolsista	   Mariana	   ficou	   responsável	   pela	   confecção	   dos	  
cartõezinhos	   de	   agradecimento	   pela	   participação	   na	   gincana.	   O	   supervisor	   Carlos	  
Azevedo	  relata	  aos	  bolsistas	  a	  mudança	  na	  grade	  de	  horários	  da	  escola.	  A	  reunião	  na	  
próxima	  semana	  fica	  para	  terça-‐feira.	  Os	  bolsistas	  Elendro	  Viana	  e	  Cristiane	  Domingues	  
não	  vieram	  e	  justificaram	  sua	  ausência.	  Kaiene	  de	  Carvalho	  avisa	  as	  10:00	  h,	  onde	  cada	  
bolsista	  levara	  a	  foto	  e	  a	  história	  do	  seu	  bem.	  Na	  quinta-‐	  feira	  os	  bolsistas	  se	  reuniram	  
as	  17:30	  na	  escola.	  A	  coordenadora	  avisa	  que	  a	  oficina	  para	  a	  semana	  acadêmica	  do	  
curso	   de	   turismo	   será	   no	   dia	   3	   de	   dezembro,	   das	   14:00	   as	   16:00h,	   com	   uma	  
apresentação	  de	  10	  minutos	  para	  cada	  bolsista	  apresentar	  seu	  bem.	  A	  coordenadora	  
faz	   uma	   fala	   sobre	   o	   patrimônio	   e	   seus	   conflitos,	   da	   mesma	   maneira	   os	   bolsistas	  
manifestam	  sua	  opinião.	  
	  
ATA	  20/11/2012	  
	  
Aos	  vinte	  dias	  do	  mês	  de	  novembro	  de	  dois	  mil	  e	  doze,	  se	  reuniram	  na	  escola	  Espírito	  
Santos	   os	   bolsistas:	   Kaiene	   Pereira,	   Carlos	   Pacheco,	  Marcela	   de	   Liz,	  Mariana	   Soares,	  
Kênya	   Martins,	   Cristiane	   Domingues,	   Edson	   Sousa,	   Suellen	   Ribeiro,	   Patricia	   Padula,	  
Eleandro	   Viana,	   Raniere	   Dourado,	   Josias	   Peixoto,	   Michelle	   Lima,	   Hemã	   Leite	   e	   Josi	  
Torman	  juntamente	  com	  os	  supervisores	  Carlos	  Azevedo,	  Maximiano	  Duarte	  e	  Marisa	  
Ferreira	   e	   a	   coordenadora	   Juliane	   Serres.	   A	   coordenadora	   inicia	   a	   reunião	  
apresentando	  alguns	  detalhes	  do	  projeto	  para	  o	  novo	  supervisor,	  Maximiano	  Duarte.	  
Logo	  após,	  a	  pausa	  a	  ser	  tratada	  é	  o	  IVSIEPE,	  onde	  a	  coordenadora	  relata	  a	  existência	  
de	   um	   dinheiro	   na	   planilha	   do	   PIBID	   que	   poderia	   ser	   disponibilizado	   para	   ajuda	   de	  
custo	  para	  os	  bolsistas	  no	  SIEPE,	  dessa	  maneira	  a	   coordenadora	   relata	  que	  espera	  a	  
resposta	  do	   institucional.	  Após	   a	   coordenadora	  entrega	  os	   atestados	  da	  organização	  
do	  II	   Intrapibid	  e	  o	  certificado	  de	  participação	  no	  Intrapibid.	  A	  coordenadora	  relata	  o	  
recebimento	  de	  materiais	  de	  consumo	  para	  o	  PIBID	  e	  apresenta	  a	  proposta	  da	  direção	  
do	  campus	  de	  guardar	  o	  material	  no	  almoxarifado	  devido	  a	  falta	  de	  sala	  para	  o	  PIBID.	  
Os	   bolsistas	   fazem	   um	   breve	   relato	   sobre	   as	   experiências	   no	   Intrapibid.	   A	   próxima	  
pauta	  é	  a	  exposição	  e	  a	  gincana.	  Os	  bolsistas	  apresentam	  idéias	  a	  coordenadora.	  Ficou	  
acertado	  entre	  os	  bolsistas	  uma	  reunião	  na	  sexta-‐feira	  as	  10:00h,	  onde	  cada	  bolsista	  
levará	   a	   foto	   e	   a	   história	   do	   seu	   bem.	   Na	   quinta-‐feira	   os	   bolsistas	   se	   reuniram	   as	  
17:30h	   na	   escola.	   A	   coordenadora	   avisa	   que	   a	   oficina	   para	   a	   semana	   acadêmica	   de	  
turismo	  é	  no	  dia	  3	  de	  dezembro,	  das	  14:00h	  as	  16:00h	  com	  uma	  apresentação	  de	  10	  
minutos	  para	  cada	  bolsista	  apresentar	  o	  seu	  bem.	  A	  coordenadora	  faz	  uma	  fala	  sobre	  o	  
patrimônio	  e	  seus	  conflitos	  da	  mesma	  maneira	  os	  bolsistas	  manifestam	  sua	  opinião.	  
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Aos	  quatro	  dias	  do	  mês	  de	  dezembro	  de	  dois	  mil	  e	  doze,	  reuniram-‐se	  na	  Unipampa:	  a	  
coordenadora	   Juliane	   Serres	   e	   os	   bolsistas:	   Kaiene	   Pereira,	   Michelle	   Lima,	   Carlos	  
Pacheco,	   Josi	   Tormam,	   Mariana	   Soares,	   Suellen	   Tourança,	   Eleandro	   Viana,	   Edson	  
Sousa,	   Kênya	   Paiva	   e	   Hemã	   Leite.	   A	   coordenadora	   inicia	   a	   reunião	   falando	   sobre	   o	  
cronograma	  da	  semana,	  sendo:	  hoje	  (as	  14h00m)	  a	  oficina	  a	  ser	  ministrada	  na	  Semana	  
Acadêmica	   de	   Turismo;	   amanhã	   (as	   10h00m)	   encontro	   com	   a	   ex-‐pibidiana	   Natália	  
(História-‐UFOP),	  e	   (as	  14h00m)	  oficina	  de	  teatro.	  A	  coordenadora	  acerta	  detalhes	  do	  
relatório	   final,	   a	   bolsista	   Kênya	   fica	   responsável	   pelo	   levantamento	   das	   informações	  
contidas	   no	   blog	   e	   a	   bolsista	   Kaiene	   pela	   compilação	   das	   pautas	   das	   atas.	   Para	  
segunda-‐feira	   a	   coordenadora	   pede	   que	   os	   relatórios	   mensais	   sejam	   entregues.	   Os	  
prazos	  ficam	  para	  quinta-‐feira	  a	  entrega	  dos	  levantamentos	  (blog	  e	  atas),	  no	  sábado	  a	  
coordenadora	   enviará	   um	   e-‐mail	   com	   o	   relatório	   final,	   para	   que	   os	   bolsistas	  
acrescentem	   algo	   que	   falte	   e	   no	   domingo	   retornem	   com	   os	   devidos	   ajustes.	   A	  
coordenadora	  relata	  que	  convidou	  a	  professora	  Ângela	  para	  uma	  reunião	  na	  qual	  seria	  
feita	  a	  transição	  da	  coordenação	  do	  PIBID.	  
	  
	  
	  
	  


